

Beispiele des britischen Piratentums

Erdrosselung der Schiffahrt der Neutralen

Holländischer Reeder geißelt die englischen Seeräubermethoden

Amsterdam, 4 November.

Die durch ihn geleitete Reederei, so führte Goudriaan aus, werde aufs schwerste durch den Kriegszustand getroffen, und zwar nicht nur durch den erzwungenen Aufenthalt der Schiffe, sondern auch dadurch, daß es ihr unmöglich gemacht werde, sehr vorteilhafte Frachtkontrakte auszuführen, die für Waren mit dem Ziel im Innungsziel Deutschland abgeschlossen worden waren. Dieser Kontrakt habe eine Laufzeit bis Ende 1933 gehabt und habe dazu beigetragen, einen großen Teil der Flotte der Reederei überaus nützbringend zu beschäftigen. Anfang September sei jedoch die Reederei gezwungen gewesen, diese Uebereinkunft aufzugeben. Noch schwieriger und ernster seien die Nachteile und Ungelegenheiten, die durch die englischen Kontrollmaßnahmen hervorgerufen werden. Die gesamte niederländische Handelsflotte habe hierunter zu leiden. Besonders schwer seien die Reedereien betroffen, die feste Schiffslinien unterhielten, aber auch die Nachteile für die Trampschifffahrt seien erheblich.

Der holländische Reeder führte dann eine Reihe von Wettspielen auf, aus denen sich mit größter Deutlichkeit der ganz Umsatz der britischen Seeräuberrei ergibt.

Der Dampfer „Alphera“ wurde am 12. September in den Donaus durch die Ungländer festgehalten. Am 22. September

Stimmungsslaute drüber

Im Zeitalter der Kabinettspolitik möchten Kriege nur mit Bataillonen und Geschülen ausgefochten werden, im Jahrhundert der Nationalstaaten und der modernen Waffen gibt es keine Scheidung von Front und Heimat im üblichen Sinne mehr, und die Völker selbst werden von der unmvertenden Gewalt des Krieges erschöpft. Wie steht es denn in dieser Hinsicht jenseits der Grenzen im Westen? Die Stärke des Gegners besteht ja nicht nur in seinem kriegerischen Potential, sondern auch in seiner seelischen Verfassung und Grundhaltung. Die „öffentliche Meinung“ der Westmächte liefert uns selbst ausschlagreiche Unterlagen für derartige Feststellungen und Beurteilungen.

In der letzten Unterhausdebatte äußerte sich der Oppositionsführer Attlee über die moralische Verfassung der Bevölkerung Englands und glaubte darauf hinzuweisen zu müssen, daß „diese durch klare Herausstellung der Grundsätze der Alliierten gehoben werden“ müsse. Aehnlich ließ sich der Oppositionsliberalen Sinclair vernehmen, der verlangte, daß „der Bevölkerung bezüglich des Krieges mehr und genauere Nachrichten mitzutellen“ seien. Das ist, etwas zurückhaltend vorgetragen, ein unumwundenes Misstrauensvotum gegen das britische Lügenministerium, dessen Verlautbarungen einfach nicht geglaubt werden, weil die Tatsachen eine zu deutliche Sprache gegen sie sprechen. Einige Londoner Zeitungen führen seit Wochen einen erbitterten Kampf gegen die behördliche britische Kriegswirtschaft und bezeichnen sie unter dem Kennwort „Herr Wirtschaft“ als Hitlers in Whitehall schänden Verbündeten. Heute muß der „Daily Herald“ darauf hinweisen, daß überall in London britische Soldaten in brauner Uniform und darübergezogenen Blaumanteln Wache stehen müssen, morgen wird festgestellt, daß die Hälfte der enalischen Herinoftlotte festliegt, weil die Bürokraten im Ernährungsministerium nicht rechtzeitig Vorsorge getroffen hätten, daß die Fänge, nachdem die Ausfuhr wegfallen sei, auch untergebracht werden können, und übermorgen muß man sich — man denke: im reichen überheblichen England! — mit der Ritterzuteilung auseinandersetzen, von der man behauptet, daß sie nach dem Geldbeutel

Man unternimmt alles mögliche, um die schlechte Stimmung zu verbessern. In den Wochenblättern feiert der Postkartenkünstler fröhliche Urländ: zwischen lachenden Tommies, die nach Frankreich (nicht etwa in die Punkte der Mapinot-Linie, sondern in die Clampe zum Aufkholpsspielen) fahren, tanzt ein smart lächelnder Mädchenskopf mit einem kleinen Stahlhelm über den Locken auf, und der Lustfabrikminister Seiner Britischen Majestät lädt sich auf einer Ansteckonstelle in Frankreich vor einem Omnibus fotografieren, an dessen Kühler ein Schild mit der Aufschrift hängt „Rundfahrt zur Siegfriedlinie — Hin und zurück 10 Franc“. In einem Londoner Nachtclub tritt ein nur mit einer Gasmaske „bekleidetes“ Mädchen auf wie geschmackvoll. Sittenstrenger Puritaner Old England und ein Magazin meint in der Unterschrift zu dem Bild eines Neger-Jazzkapelle, daß sich die Schwarzhäutlaen Musiker „In dem wean der Verdunkelung schwarzen London erst richtig an Hause fühlen“. Das englische Publikum aber ist verzweigt über diese kramphafsten Versuche einer Stimmungsmache und wird

„Sicherheit der amerikanischen Interessen“

Eine Washingtoner Interpretation der Panama-Beschlüsse

Washington, 4. November. Das Staatsdepartement gab soeben eine Erklärung aus, die es als Interpretation der Deklaration von Panama bezeichnet. Die Interpretation erklärt jedoch nicht die zwischen den komplizierten Fragen, die sich bei der Durchführung ergeben werden. Das Staatsdepartement bemerkt daher, daß diese Fragen nur durch Verhandlungen mit den Kriegsführern von Fall zu Fall geklärt werden könnten. Betont wird, daß eine Gewaltanwendung zur Durchführung der bereits in Kraft befindlichen Sperrzone in der Deklaration keinesfalls vorgesehen sei, doch jedoch die 21 panamerikanischen Länder sich vorbehalten hätten, notfalls in Beratungen über etwaige Maßnahmen einzutreten. Schließlich bemerkt das Staatsdepartement, die Patrouillendienste, die die verschiedenen panamerikanischen Länder ausübten, dienten hauptsächlich dem Zweck, festzustellen, was in den Gewässern der Sperrzone vor sich gehe.

Diese Erklärung bringt, wie gesagt, wenig Neues, jedoch scheint die hiesige Ansicht dahin zu gehen, daß die Deklaration von Panama drei Ziele im Auge hatte: 1. Schuh und Sicherheit der Interessen der Panamerikaner. 2. Ermöglichung friedlicher Neutralität. 3. Freihaltung der Schiffsstreckenlinien zwischen den amerikanischen Häfen von der Kriegsgefahr. Hieraus folgert man im Staatsdepartement, daß die Deklaration von Panama den normalen Verkehr der amerikanischen Häfen untereinander schützen wolle, nicht aber notwendigerweise den Handelsverkehr feindlicher Schiffe der Kriegsführenden, wenn auch kriegerische Handlungen innerhalb der Sperrzone nach dem ausdrücklichen Wortlaut der Erklärung unbedingt vermieden werden sollten. Sollte daher ein britisches Kriegsschiff ein friedliches deutsches Handelsschiff innerhalb der Sperrzone versetzen, so würde man hier nur dann aktiv eingreifen, wenn amerikanische Interessen berührt würden, d. h. wenn es sich bei der Ladung um amerikanisches Eigentum handelt oder wenn britische Kriegsschiffe sich die normalen Schiffsstreckenlinien zwischen amerikanischen Häfen als Jagdgebiete auswählen sollten und ihre dortliche Anwesenheit eine Gefahr für den normalen amerikanischen Handel darstellen würde.

Deutsch-sowjetrussische Umsiedlungsvereinbarung

Deutsche aus der Ukraine und aus Weißrussland können beim
Ins Reich

Berlin, 4. November.
Zwischen der Regierung des Deutschen Reiches und dem
Mägierung der Union der Sozialistischen Sowjetrepubliken ist
am 8. November 1939 eine Vereinbarung abgeschlossen
worden. Dieser Vereinbarung zufolge haben alle Deutschen
aus den westlichen Gebieten der Ukraine und Weißrusslands sowie alle Ukrainer, Weißrussen, Russen und Ruthenen
aus den jetzt zum Interessenbereich des Deutschen Reiches gehö-
renden früheren polnischen Gebieten das Recht, auf das Gebiet
des anderen Staates umzusiedeln. Maßgebend ist dabei
ihre Willensbekundgebung.

Die Umsiedler haben das Recht, ihr Vermögen in dem für die Fortsetzung ihrer wirtschaftlichen und beruflichen Tätig-

**Von der Westfront:
Panzer und Infanterie
meisterhaft getarnt**

Unser Bild zeigt eine Pak-Geschütz-Abteilung in einer Linie mit den Kameraden der Infanterie.

(V.R. Dietrich,
Presse-Hoffmann, W.)

